XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Certamen de Investigadores/as Jóvenes Estudiantes avanzados/as.

La presencia judía en América Latina entre fines del siglo XVIII y mediados del siglo XIX: dispersión y fragmentación historiográfica.

Astorga Herrero, Román Ignacio Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional de Cuyo romanastorga98@gmail.com

La presencia judía en América Latina se remonta al proceso de colonización de la región (Avni, 1992). Si bien ha sido investigada, hay un bache historiográfico para el período que va desde fines del siglo XVIII hasta el primer cuarto del siglo XIX. Esto se manifiesta en el sobreanálisis del proceso migratorio de fines del siglo XIX y comienzos del XX (Kahan y Dujovne, 2017), la dispersión geográfico-temporal de las producciones historiográficas y el estudio superficial de las prácticas culturales de los actores judíos en la época tardocolonial y revolucionario independentista (Avni, 1983).

En consecuencia, este trabajo se propone: 1) reconstruir redes intelectuales de producción histórica, identificando posicionamientos historiográficos, tópicos y abordajes empleados por los historiadores abocados al estudio de la presencia judía en América Latina entre fines del siglo XVIII y mediados del XIX; 2) identificar causas de la fragmentación y dispersión de la producción historiográfica; y 3) establecer coordenadas teórico-metodológicas para el análisis de los actores judíos en América Latina.

Para ello, desde la perspectiva de redes y el análisis del discurso, se llevará a cabo el estudio de caso de: a) "Nuevos antecedentes para una historia de los judíos en el Chile Colonial" (1963) de Gunther Bohm; y b) "La inquisición en Hispanoamérica: judíos, protestantes y patriotas" (1962) de Boleslao Lewin. Para el análisis, se considerará: trayectorias individuales de los historiadores, participación en redes culturales-intelectuales, contexto de producción, posicionamiento ético-político e historiográfico, temas y períodos abordados, diálogos con otras tradiciones historiográficas y coordenadas teórico-metodológicas que aportan.







